
 ATA DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 2 

PARAIBUNA DO ANO DE 2023.  3 

Aos vinte e dois dias do mês de junho de 2023, realizou-se de forma presencial, no Auditório 4 

da CESAMA, Av. Rio Branco, nº 1843 - 11º andar, Centro de Juiz de Fora, a 1ª Reunião 5 

Extraordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 6 

Paraibuna de 2023. Estiveram presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: 7 

Edenilson Cremonini Ronqueti - IEF; Antônio Domingues de Souza – EMATER; Edcléia 8 

Campos Ferreira – PM SANTOS DUMONT; João Marcos Almeida da Silva - PM BOM 9 

JARDIM DE MINAS; Lourenço Brazil de Jesus – PM MAR DE ESPANHA; Mariana Matias 10 

Mattos – AMPAR; Caroline Campos Teixeira – USINA TERMELÉTRICA DE JUIZ DE 11 

FORA; Romerson Pereira de Matos – FURNAS CENTRAIS ELÉTRICAS S.A.; Luis 12 

Fernando de Oliveira Cuco – CESAMA; Geane Cristina Fayer – ARCELLOR MITTAL 13 

BRASIL S/A; Edeltrudes Maria Calaça – CRBIO-04; Wilson Guilherme Acácio – 14 

INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Rodrigo Salles de Carvalho – PREA; Adriano de Amorim 15 

Fernandes – GRUPO BRASIL VERDE; Valdinei Alexandre de Oliveira – SINDÁGUA; 16 

Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; Pedro José de Oliveira Machado – UFJF; Isaac Newton 17 

de Oliveira – AMAJF. 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH PRETO E 18 

PARAIBUNA – WILSON ACÁCIO. O Presidente do comitê abriu a reunião 19 

cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. APRESENTAÇÃO E 20 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO –ANTÔNIO DOMINGUES DE SOUZA 21 

(SECRETÁRIO).  Dando prosseguimento à reunião, o Secretário, Antônio, fez a leitura da 22 

pauta, colocando-a em votação na sequência, sendo a mesma aprovada por unanimidade.    3. 23 

LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA – ANTÔNIO DOMINGUES DE 24 

SOUZA (SECRETÁRIO).  Dando início à esta pauta, o secretário Antônio faz dois informes: 25 

O primeiro a respeito da relação dos municípios que apresentaram seus projetos e estão 26 

inscritos no PROTATAR/2023. O segundo informe foi a respeito da contratação de um novo 27 

estagiário pela AGEVAP para auxiliar em demandas administrativas. Não havendo mais 28 

informes, deu-se sequência à reunião. 4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 1ª 29 

REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2023 REALIZADA 30 

EM 09/03/2023 – ANTÔNIO DOMINGUES DE SOUZA (SECRETÁRIO). Dispensada a 31 

leitura da ata, tendo em vista o prévio envio da minuta, a mesma foi colocada em votação, 32 

sendo aprovada por unanimidade. 5. PALESTRA SOBRE A DOMINIALIDADE DO RIO 33 

PARAIBUNA – PROF. DR. PEDRO MACHADO (UFJF). Wilson deu início a este ponto 34 

de pauta convidando  o  professor, que representa a UFJF no  CBH  Preto e Paraibuna e  35 

profundo conhecedor e  pesquisador do rio Paraibuna. Antes de passar a palavra para o 36 

palestrante, o presidente  Wilson fez um breve relato d a metodologia usada pela diretoria do 37 

Comitê em relação a este tema, principalmente a consulta que ele fez à ANA sobre o tema em 38 

tela, bem como a resposta obtida por ele e que traz neste momento para apresentação de   Pedro 39 

e, posteriormente abre-se para o debate. Ato contínuo o convidado   cumprimenta a todos e 40 

deu início à sua palestra apresentando um breve histórico sobre a dominialidade dos rios Preto, 41 

Peixe e Paraibuna. Baseado na resposta obtida pela presidência do   CBH Preto e Paraibuna  a 42 

consulta feita à ANA,  Pedro   apresentou dados históricos, mapas e resultados de outros 43 



estudos, que sugerem uma reflexão sobre a dominialidade dos principais cursos hídricos da 44 

bacia. Também dissertou sobre elementos contribuidores para a denominação de rio principal 45 

e afluentes da bacia do Rio Paraíba do Sul, e apontou locais onde rios se encontram, se dividem 46 

e dão origem a outros. Ao fim da palestra Pedro tirou dúvidas e prestou esclarecimentos dos 47 

presentes. Ao final, Prof. Pedro agradeceu ao convite e retornou a palavra ao presidente para 48 

prosseguimento da reunião. Acácio agradeceu a excelente palestra de Pedro ao tempo em que 49 

propôs iniciar uma discussão junto à ANA e ao Igam no sentido de se incluir o rio do Peixe 50 

na nomenclatura do comitê, visto que, de acordo com os estudos apresentados, este é o 51 

principal rio da bacia em termos de área de drenagem. 6. REFERENDUM DA 52 

DELIBERAÇÃO Nº 85/2023 QUE APROVOU, AD REFERENDUM, A 53 

PARTICIPAÇÃO DO PRESIDENTE WILSON ACÁCIO EM REUNIÕES NA 54 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DE MINAS GERAIS DIAS 14, 15 E 16 DE MARÇO 55 

DE 2023 COM A DEPUTADA LENINHA E COM O DEPUTADO CORONEL 56 

SANDRO; NO EVENTO DE ABERTURA DA SEMANA DA ÁGUA 2023, 57 

REALIZADO NO DIA 17/03/2023, TAMBÉM EM BELO HORIZONTE/MG, E NO 58 

EVENTO DE LANÇAMENTO EXPEDIÇÃO PIRACICABA – PELA VIDA DO RIO, 59 

DIA 18/03/2023, EM OURO PRETO-MG. Seguindo com a pauta, o presidente esclareceu 60 

que, de acordo com a Portaria 38/2022 do IGAM, faz-se necessário a aprovação da plenária 61 

para representação do comitê em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e 62 

despesas de deslocamento. Nesse sentido, tendo em vista a impossibilidade de pautar esta 63 

autorização em plenário antes do evento, a presidência decidiu-se por aprovar, ad referendum 64 

desta plenária, a participação do Presidente Wilson nestas agendas de Belo Horizonte e Ouro 65 

Preto. Colocada em votação, a Deliberação 085/2023 foi referendada por unanimidade. 7. 66 

REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 86/2023 QUE APROVOU, AD 67 

REFERENDUM, A PARTICIPAÇÃO DOS CONSELHEIROS WILSON 68 

GUILHERME ACÁCIO, CÉZAR HENRIQUE BARRA E LUIS FERNANDO 69 

OLIVEIRA CUCO NO IV SIMPÓSIO DE RECURSOS HÍDRICOS DO PARAÍBA DO 70 

SUL, REALIZADO ENTRE OS DIAS 11 E 13 DE ABRIL DE 2023 EM CAMPOS DOS 71 

GOYTACAZES/RJ. Seguindo com a pauta, o presidente esclareceu que, de acordo com a 72 

Portaria 38/2022 do IGAM, faz-se necessário a aprovação da plenária para representação do 73 

comitê em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e despesas de 74 

deslocamento. Nesse sentido, tendo em vista a impossibilidade de pautar esta autorização em 75 

plenário antes do evento, a presidência decidiu-se por aprovar, ad referendum desta plenária, 76 

a participação dos conselheiros Wilson Acácio, Cézar Barra e Luis Fernando Cuco no 77 

Simpósio de Recursos Hídricos do Rio Paraíba do Sul. Colocada em votação, a Deliberação 78 

086/2023 foi referendada por unanimidade. 8. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA 79 

DELIBERAÇÃO QUE APROVA A PARTICIPAÇÃO DE CONSELHEIROS (AS) DO 80 

CBH PRETO E PARAIBUNA NO XXV ENCOB, A REALIZAR-SE ENTRE 21 E 25 81 

DE AGOSTO DE 2023, EM NATAL/RN. WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). Wilson 82 

abriu este item da pauta falando brevemente sobre o XXV ENCOB, maior encontro de águas 83 

do Brasil onde se reúnem vários representantes de comitês de todo o território brasileiro. Em 84 

seguida esclarece que há três vagas para o encontro, sendo uma para o presidente e as outras 85 

duas para membros que venham a se voluntariar. Wilson solicita que Alexandre fale sobre os 86 

critérios de seleção para os membros que ocuparão as demais vagas. Alexandre por sua vez 87 



explica que caso haja mais voluntários do que vagas os critérios são: Primeiramente, a 88 

preferência de conselheiros que ainda não tenham participado do encontro; o segundo critério 89 

consiste na tentativa de um consenso entre os conselheiros voluntários; e por fim, a realização 90 

de um sorteio. Wilson dá continuidade solicitando que os conselheiros que queiram e possam 91 

ir se manifestem. O Secretário Antônio Domingues de Souza foi o primeiro a manifestar 92 

interesse, em seguida os conselheiros Lourenço Brazil e João Marcos Almeida também se 93 

candidataram. Como houve três interessados para somente duas vagas, foi realizado o sorteio. 94 

Assim sendo, representarão o CBH Preto e Paraibuna no XXV ENCOB os conselheiros 95 

Wilson Acácio, Lourenço Brazil e Antônio Domingues. Colocada em votação, a deliberação 96 

foi aprovada por unanimidade. 9. RELATO SOBRE O ANDAMENTO DO PRISMA 97 

CÓRREGO DO ZÍPER (COMUNIDADE SAMAMBAIA, MUNICÍPIO DE SANTOS 98 

DUMONT/MG), CONTEMPLADO NO 1º CICLO DE INVESTIMENTOS DO 99 

PROGRAMA MANANCIAIS-CEIVAP, PROJETO ESTE CO-FINANCIADO PELO 100 

CBH PRETO E PARAIBUNA. WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE) – AGEVAP. 101 

Wilson inicia este item da pauta dizendo que houve uma coincidência de datas com o evento 102 

no Parque de Ibitipoca, onde lá também representa o comitê no conselho e por isso delegou à 103 

Edcléia Campos Ferreira e ao Alexandre Cid que representassem o comitê na visita técnica ao 104 

Córrego do Zíper, bem como na reunião com as empresas executoras. Wilson faz questão de 105 

enaltecer o programa, pela qualidade do seu objetivo que é a recuperação de áreas rurais 106 

degradadas. Em seguida o presidente convida Edcléia para falar sobre o projeto e sua visita. 107 

Edcléia destacou que o Córrego Zíper se encontra em uma comunidade rural do município de 108 

Santos Dumont, onde produtores rurais têm suas propriedades no entorno do afluente e que 109 

dessas propriedades, trinta (podendo esse número aumentar) foram selecionadas para o 110 

projeto, e o processo de licitação para a empresa gerenciadora e para a de monitoramento já 111 

fora realizado. Ela continua dizendo que esteve lá junto com Alexandre acompanhando essas 112 

empresas, que outras licitações já estão marcadas e o planejamento em andamento. A previsão 113 

para o início dos trabalhos é no mês de agosto, que consistirá em construção de fossas sépticas, 114 

recuperação de pastagens, saneamento rural, recuperação de estradas, barraginhas, entre 115 

outros projetos. Edcléia ainda ressalta que os projetos estão sendo personalizados mediante a 116 

realidade de cada propriedade. Alexandre complementa que serão oito licitações para a 117 

contratação das empresas executoras do projeto, sendo duas concluídas e já citadas por Edcléia 118 

(gerenciadora e monitoradora), e as demais em andamento. 10. RELATO SOBRE A 119 

IMPLEMENTAÇÃO DO PLANO DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS – 120 

CTGRH/AGEVAP. O presidente Wilson inicia este item da pauta reconhecendo que há 121 

projetos sendo executados, como o PROTRATAR e o Projeto Mananciais. Porém também 122 

lamenta a falta dos recursos financeiros, visto que muito mais poderia ser feito. Ele pede que 123 

Alexandre relembre os valores arrecadados em 2022 e 2021, e Alexandre diz que foram 690 124 

mil e 640 mil reais, respectivamente. Ele comenta que esteve em reunião com a Secretária 125 

SEMAD, com o Diretor-Presidente da AGEVAP e o Diretor-Geral do IGAM para discutir 126 

este tema. Ressaltou que, apesar de ótimos projetos, esses ficam engavetados por falta de 127 

recurso. Wilson diz que foi ouvido e que a Secretária envidará seus melhores esforços para 128 

melhor estruturar as entidades equiparadas. O Presidente ainda sustenta que vai continuar 129 

lutando para que cada vez mais recursos sejam investidos para melhorar a quantidade e 130 

qualidade da água em benefício da comunidade. Destacou-se também que com os recursos 131 



arrecadados, não se é possível, por exemplo, pagar um profissional da área técnica para 132 

acompanhar de perto os projetos, diferentemente de outros comitês vinculados à AGEVAP 133 

onde se tem entre quatro e seis funcionários dedicados a cada CBH, com arrecadações 134 

próximas ao Preto e Paraibuna. 11. RELATO SOBRE A REVISÃO DA PPU – AGEVAP. 135 

Wilson abre este item da pauta dando a palavra para Alexandre, e este explica sobre o PPU. 136 

Ele diz que é o Preço Público Unitário aplicado à água, que esse preço se encontra muito 137 

defasado, mas que uma nova legislação de 2021 aborda a necessidade dos comitês que ainda 138 

não implementaram cobrança de fazê-lo até o dia 31 de março de 2023, e aos que já 139 

implementaram, adaptar a metodologia da  cobrança e os PPU’s mínimos até março de 2024. 140 

Alexandre complementa que o comitê tem a opção de aderir o modelo estabelecido pelo 141 

IGAM ou, no caso de alguma especificidade local, incluir alterações. Ele destacou que o 142 

entendimento da AGEVAP é de que a metodologia trazida pelos novos normativos pode ser 143 

seguida pelos CBH’s PS1 e PS2. Alexandre exibiu planilhas e documentos com informações 144 

sobre o modelo de PPU do IGAM. Apresentou também simulações para os PPU’s de forma 145 

que a cobrança dê sustentabilidade ao comitê, à sua entidade equiparada e às ações elencadas 146 

no PDRH. Wilson reforça que além de atualizar os preços é necessário também que se amplie 147 

o cadastro dos usuários. O presidente Wilson propôs então que futuramente seja realizada uma 148 

reunião, de forma remota, com todos os usuários de Minas Gerais na intenção de mostrar os 149 

projetos realizados e planejados para que seja esclarecido o motivo da futura mudança no 150 

valor da cobrança. Wilson finaliza esta pauta convocando Alexandre para estar junto com a 151 

Coordenadora da Câmara Técnica, Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira, trabalhando 152 

na melhor maneira de apresentar resultados a respeito da atualização da PPU e que uma agenda 153 

seja apresentada já na próxima reunião. Ele pergunta se estão todos de acordo com o que foi 154 

tratado na pauta e os conselheiros concordam unanimemente. 12. RELATO SOBRE O 155 

PROCESSO DE ELEIÇÕES GERAIS (MANDATO 2023-2027) - EDUARDO ARAÚJO 156 

(IGAM).  O conselheiro Eduardo Araújo não esteve presente à reunião. Nesse sentido, 157 

Alexandre Cid da AGEVAP relatou que o processo de eleições está em andamento, porém foi 158 

prorrogado até o final de outubro, onde deverão ser empossados os novos conselheiros para o 159 

mandato 2023-2027. Wilson explicou que isto se deveu também em função da realização do 160 

XXV ENCOB, que será realizado em agosto próximo. 13. ASSUNTOS GERAIS E 161 

COMUNICADOS. Neste item da pauta o conselheiro João Marcos Almeida da Silva pede a 162 

palavra solicitando o apoio do comitê por conta de um diagnóstico obtido no município de 163 

Bom Jardim, onde alguns produtores da zona rural se queixaram sobre o abastecimento da 164 

água. João também disse que levantou dados junto as análises de água da Secretaria de Saúde, 165 

e a maioria dos resultados indicaram contaminação nas águas. Ele disse que sua intenção é 166 

fazer um diagnóstico em outros municípios da bacia, com o apoio do comitê junto à Secretaria 167 

da Saúde, fazendo um levantamento das análises de água e dos dados geográficos das 168 

comunidades rurais. O presidente Wilson diz que irá ver uma forma para que uma 169 

Universidade possa ajudar e solicita que Alexandre dê o suporte no que puder por meio da 170 

AGEVAP. O conselheiro Lourenço pede a palavra e aproveita a oportunidade para dizer que 171 

as obras da ETE já começaram no município de Mar de Espanha, diz que a população está 172 

contente e que a empresa tem entregado um serviço muito sério. O presidente Wilson se 173 

mostra contente e pede que Alexandre providencie uma visita à cidade. O presidente Wilson 174 

encerra relatando que está indo para Belo Horizonte para discutir a questão de Chapéu D’uvas 175 



junto à Superintendência do Patrimônio da União de MG. Ainda sobre a represa, Wilson disse 176 

que está em construção o Termo de Referência para a elaboração do Plano de Uso e Ocupação 177 

da Represa de Chapéu D’Uvas e do entorno. A expectativa é de que a verba para a realização 178 

deste estudo venha do GT Vazões (CEIVAP). 14. ENCERRAMENTO – WILSON 179 

ACÁCIO (PRESIDENTE). Nada mais a tratar, Wilson agradece, todos dão uma salva de 180 

palmas e a reunião é encerrada. 181 

 182 

Conselheiros presentes à 1ª Reunião extraordinária de 2023 – Mandato 2018/2023: 1- 183 

Poder Público Estadual: Edenilson Cremonini Ronqueti - IEF; Antônio Domingues de 184 

Souza – EMATER. 2 - Poder Público Municipal: Edcléia Campos Ferreira – PM SANTOS 185 

DUMONT; João Marcos Almeida da Silva - PM BOM JARDIM DE MINAS; Lourenço 186 

Brazil de Jesus – PM MAR DE ESPANHA; Mariana Matias Mattos – AMPAR. 3 - Usuários: 187 

Caroline Campos Teixeira – USINA TERMELÉTRICA DE JUIZ DE FORA; Romerson 188 

Pereira de Matos – FURNAS CENTRAIS ELÉTRICAS S.A.; Luis Fernando de Oliveira Cuco 189 

– CESAMA; Geane Cristina Fayer – ARCELLOR MITTAL BRASIL S/A. 4 - Sociedade 190 

Civil: Edeltrudes Maria Calaça – CRBIO-04; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO 191 

ENSINAR BRASIL; Rodrigo Salles de Carvalho – PREA; Adriano de Amorim Fernandes – 192 

GBV; Valdinei Alexandre de Oliveira – SINDÁGUA; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; 193 

Pedro José de Oliveira Machado – UFJF; Isaac Newton de Oliveira – AMAJF. 194 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 195 

Juiz de Fora/MG, 22 de junho de 2023. 196 

 197 

 198 

 199 

 200 

Wilson Guilherme Acácio 201 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 202 

Paraibuna 203 

 204 

 205 

 206 
Antônio Domingues de Souza  207 

Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 208 

Paraibuna. 209 

 210 




















